
 

Protokoll der 314. Sitzung des Fakultätsrates der Rechtswissenschaftlichen Fakultät vom 
05.03.2024 

 

 
Beginn: 10:00 Uhr 
Ende: 12:25 Uhr 
Ort: Raum H 004 im Gebäude 3 sowie online via Zoom 

 

 
Teilnehmende Mitglieder: 
Herr Prof. Dr. Osman Isfen (Prodekan) 

 
Herr Prof. Dr. Andreas Haratsch 
Herr Prof. Dr. Sebastian Kubis 
Herr Prof. Dr. Stephan Stübinger 
Frau Prof. Dr. Kerstin Tillmanns 
Frau Prof. Dr. Barbara Völzmann-Stickelbrock 
Herr Jun.-Prof. Dr. Julius Weitzdörfer 
Herr Prof. Dr. Karl August Prinz von Sachsen Gessaphe 
Herr Prof. Dr. Ulrich Wackerbarth 

Herr Dr. Stefan Kracht 
Herr Dr. Friedrich Dauner 
Frau Dr. Christina Gelinski 
Frau Andrea Schmeinta 

 
Herr Tobias Gietmann 
Frau Marianne Steinecke 

 
Es fehlten entschuldigt: 
Herr Prof. Dr. Andreas Bergmann (Dekan) 
Frau Prof. Dr. Andrea Edenharter 

 
Berichterstatter/Gäste/Mitarbeiter des Zentralbereichs: 
Frau Jun. Prof. Dr. Hannah Ruschemeier 
Herr Prof. Dr. Bernhard Kreße 
Herr Prof. Dr. Eric Steinhauer 
Herr Nils Szuka 
Frau Ute Altenbrandt 
Herr von Hadel 
Herr Eike Jamelle 
Frau Nina Puhe (Protokollführerin) 
Frau Susanna Dach 
Herr Janek Reitz 
Herr Stefan Guddas 
Herr Dieter Weiler 
Herr Kevin Vogel 

 
 
 
 
 

 
Telefonzentrale: 02331 987-01 
Zentraler Telefaxeingang: 02331 987-316 
Internet: www.FernUni-Hagen.de 
Buslinie(n): 515 / 527 / 534 
Haltestelle: FernUniversität 

http://www.fernuni-hagen.de/
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Tagesordnung zur 314. Fakultätsratssitzung am 5. März 2024 

 
TOP 1: Formalia 

 
TOP 2: Aktualisiertes Memorandum zur Kooperation mit der Doshisha Law School 

(Japan) 

 
TOP 3: Studienangelegenheiten 

• Semesterbeginn SoSe 2024 

• Evaluation von Lehrveranstaltungen – Bericht aus dem Studienbeirat 

• HDVO 

• LLM-Programm Human Rights and International Economic Law 

 
TOP 4: Mitteilungen und Berichte 

• Berichte aus den Gremien 

• Tagungen und Vorträge 

• Doktorandenseminare 

• COST-Antrag des EDELNet-Projekts 

• Kapazitätsberechnung und Lehrverpflichtung 

• Beamtenstellenhülsen in der Fakultät 

• Akkreditierung des Zertifikats zur Führung europäischer Patentstreitverfahren 

• Aufnahme der Arbeit der Rechtsinformationsstelle 

 
TOP 5: Verschiedenes / Termine 

 

 
nicht öffentlich: 

 
TOP 6: Antrag auf Annahme als Habilitand 

 
TOP 7: Zwischenevaluation Jun.-Prof. Dr. Ruschemeier: vorläufige Stellungnahme der 

Fakultät zum Bericht der Evaluationskommission 
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TOP 1: Formalia 

 
Der Prodekan begrüßt die Teilnehmer des Fakultätsrates zur hybriden Sitzung und stellt die Beschlussfä- 

higkeit fest. Das Protokoll der 313. Sitzung und die vorliegende Tagesordnung werden einstimmig ge- 

nehmigt. 

 

 
TOP 2:  Aktualisiertes Memorandum zur Kooperation mit der Doshisha Law School 

(Japan) 

 
Herr Jun.-Prof. Dr. Weitzdörfer teilt mit, dass das Memorandum zur Kooperation mit der Doshisha Law 

School in Japan wenige redaktionelle Änderungen erfahren hat und bittet um Annahme der aktualisierten 

Fassung. Die Mitglieder beschließen die Annahme des Memorandums mit einer Enthaltung. 

 
TOP 3: Studienangelegenheiten 

• Semesterbeginn SoSe 2024 

 
Herr Szuka berichtet, dass die Abstimmung zwischen dem Zentralbereich und den Lehrstühlen (z.B. 

über Änderungen von Prüfungsterminen und -formen) gut funktioniert hat. Zudem gibt er einen 

Ausblick zum Semesterstart; die Mitarbeitenden des Zentralbereichs werden wieder On-line-Start-it-

Up-Veranstaltungen zur Begrüßung und Information der Erstsemesterstudierenden durchführen; 

darüber hinaus findet Mitte April erneut ein weitergehendes Präsenzformat „How2ReWi“ in den 

Campusstandorten statt zur Vernetzung der Studierenden untereinander. 

 
Herr von Hadel berichtet von der Umstellung auf Moodle 4.0 zum Sommersemester 2024. Zudem wird 

im er im Zuge des Transfers aller Videoaufzeichnungen auf den neuen Videoserver auf die Lehrstühle 

zukommen. 

 
Frau Puhe berichtet von der erfolgreich durchgeführten Neu-Ausschreibung für die Mentoriate und 

Arbeitsgemeinschaften. 

 
Frau Altenbrandt bittet die Lehrgebiete im Rahmen von Seminaren, den Studierenden möglichst bis 31.07. 

bzw. 31.01. das Bestehen/Nichtbestehen mitzuteilen, damit WiederholerInnen im nächsten Verfahren 

besser berücksichtigt werden können. Seitens der Professoren wird darauf hingewiesen, dass die 

genannten Zeitpunkte in die laufende Vorlesungszeit fallen und dort Seminare noch abgehalten werden, 

so dass diesem Wunsch nicht immer entsprochen werden könne. Allerdings kann hingenommen werden, 

wenn sich die ursprüngliche Anzahl von Anmeldungen für die betreffenden Seminare nachträglich um 

einige wenige TeilnehmerInnen erhöht.  

 
• Evaluation von Lehrveranstaltungen – Bericht aus dem Studienbeirat 

 

Herr Prof. Dr. Haratsch berichtet, dass Herr Kunkel aus Dezernat 1 zentrale Evaluationsbögen zur 

frei- willigen Evaluation von Lehrveranstaltungen vorgestellt hat. Er führt aus, dass es zunächst eine 

kurze Aussprache über die Erhöhung der Rückmeldezahlen gegeben hat und die Mitglieder des 

Studienbeirats sodann in einen Austausch über die Fragen der Bögen getreten sind. Es wurden 
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insbesondere Fragen zur Aktualität von Studienmaterialien und zur Berufsfeldrelevanz thematisiert. 

Die Nutzung von Online-Evaluationsbögen in Seminaren wurde ebenfalls besprochen. Herr Prof. 

Dr. Haratsch berichtet weiter, dass im Studienbeirat auch die Einführung des Studiengangs 

„General Studies“ sowie eine Weiterentwicklung des Zertifikatsangebots in Form von 

Modulpaketen zum Gegenstand gemacht wurde. 

 

Herr Szuka ergänzt an dieser Stelle die wesentlichen Punkte zum Studiengang „General Studies“ und 

zu den zertifizierten Modulpaketen. Der Fakultätsrat nimmt die Planungen zustimmend zur Kenntnis. 

 
• HDVO 

 
Herr Szuka berichtet, dass zum 31.3.2024 die Hochschuldigitalisierungsverordnung (HDVO) im Hinblick 

auf die Sitzungen öffentlich tagender Gremien ausläuft. Diese müssen somit wieder in Präsenz tagen; für 

Gäste besteht die Möglichkeit, einen Onlinestream (ohne Redebeiträge) einzurichten. Herr Szuka 

ergänzt, dass Kommissionen und Ausschüsse weiterhin digital tagen können. 

 
• LLM-Programm Human Rights and International Economic Law 

 
Herr Szuka berichtet über die Entwicklungen im Aufbau eines LL.M.-Programmes an der Schnittstelle 

zwischen Völker- und Wirtschaftsrecht u.a. durch Herrn Dr. Garcia. Der Fakultätsrat nimmt die Planungen 

zustimmend zur Kenntnis. 

 
 

 
TOP 4: Mitteilungen und Berichte 

• Berichte aus den Gremien 

 
Herr Jun.-Prof. Dr. Weitzdörfer berichtet aus dem Senat 

 
• über eine FernUni-Richtlinie bezüglich Zulagen/Prämien für MitarbeiterInnen; 

• über geringe Rückmeldequoten zu den Modulevaluationen; 

• über Probleme bei der Umstellung auf den Exchange-Server; 

• sowie über eine Diskussion über Qualitätsverbesserungsmittel. 

 
Frau Prof. Dr. Tillmanns berichtet aus dem Senat 

 

• über zwei neue Professuren, u. a. eine Heisenberg Professur, die an der 

Fakultät für Psychologie eingerichtet werden sollen. Die Finanzierung ist 

derzeit nur für 5 Jahre gesichert, die mögliche Anschlussfinanzierung ist 

unsicher und sollte vom Rektorat erarbeitet werden; 

• über die Satzung zum Thema „Learning Analytics“, die von Prorektor Prof. 

Dr. Stürmer initiiert wurde; 

• sowie über die Bemühungen der Technologiekommission zur Behebung von 

Problemen im Rahmen der Umstellung auf Office 365. 
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• Tagungen und Vorträge 

 

Herr Szuka berichtet aus dem Hochschulrat über einen Austausch zum HEP zu Strategien und möglichen 

Risiken. 

 
Frau Prof. Dr. Völzmann-Stickelbrock berichtet aus der Bau- und Raumkommission. Themen waren u.a. 

der Umzug der Fakultät für Psychologie, der Umgang mit Räumlichkeiten bei HomeOffice und die 

Belebung des Campus. 

 
-Herr Prof. Dr. Isfen verlässt den Raum- 

 
Herr Prof. Dr. Stübinger berichtet von der konstituierenden Sitzung der W3-Berufungskommission. Die 

in Auftrag gegebenen Gutachten werden voraussichtlich bis Ende März angefertigt, der 

Bewerbungsvortrag findet am 11.04.2024 um 9.00 Uhr statt. 

 
-Herr Prof. Dr. Isfen betritt den Raum- 

 
Herr Prof. Dr. Steinhauer erläutert das Vorhaben, die Schriftenreihe „Hagener Abhandlungen“ der 

Fakultät, in der es bisher keine Veröffentlichung gab, in die Schriftenreihe „Hagen University Press“ zu 

überführen. Einstimmig wird die Übersiedelung der Schriftenreihe unter noch an anderer Stelle zu 

erörternden Qualitätskriterien beschlossen. 

 

• Doktorandenseminare 

 
Herr Prof. Dr. Kreße erläutert von seinem Vorhaben, ein rechtsgebietsübergreifendes 

Doktorandenseminar insbesondere für wiss. Mitarbeitende der Fakultät auf freiwilliger Basis anzubieten. 

Herr Prof. Dr. Prinz von Sachsen Gessaphe und Herr Prof. Dr. Stübinger signalisieren ihre Unterstützung. 

 

• COST-Antrag des EDELNet-Projekts 

 
Wird vertagt. 

 
• Kapazitätsberechnung und Lehrverpflichtung 

 
Herr Szuka berichtet aus einem Austausch des Prorektorats Lehre und Studium mit den 

Geschäftsführungen der Fakultäten, dass die Kapazitätsermittlung der FernUniversität weiterentwickelt 

werden soll. Ziele sind u.a. eine realitätsgerechtere Darstellung der Kapazitäten und die Herstellung einer 

besseren Vergleichbarkeit mit Präsenzuniversitäten. 

 
Herr Szuka stellt zudem in Aussicht, die konkreten Optionen zur Erfüllung von Lehrverpflichtungsstunden 

für wiss. Mitarbeitende zu kategorisieren. 

 
• Beamtenstellenhülsen in der Fakultät 

 
Herr Szuka berichtet, dass die Fakultät insgesamt zehn Beamtenstellenhülsen erhalten hat. 
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• Akkreditierung des Zertifikats zur Führung europäischer Patentstreitverfahren 

 
Herr Prof. Dr. Kubis berichtet, dass die Akkreditierung des Zertifikats zur Führung europäischer Patent- 

streitverfahren erfolgreich war. 

 
• Aufnahme der Arbeit der Rechtsinformationsstelle 

 
Herr Kubis berichtet, dass die Rechtsinformationsstelle zum 1.1.2024 ihre Arbeit aufgenommen hat. 

Sie umfasst insgesamt zwei volle Stellen wiss. Mitarbeitender, wovon derzeit eine Stelle besetzt ist. 

 

 
TOP 5: Verschiedenes / Termine 

 
Frau Prof. Dr. Tillmanns kritisiert das Verfahren, dass Krankmeldungen von Mitarbeitenden 

nunmehr nicht mehr durch Dezernat 3, sondern durch die LehrstuhlinhaberInnen selbst 

vorgenommen werden müssen. Herr Prof. Dr. Isfen möchte die Kolleginnen und Kollegen in 

Dezernat 3 bitten, subsidiär Krankmeldungen übernehmen zu können. 

 

 
Die nächste Sitzung des Fakultätsrates findet voraussichtlich statt am 

 
Dienstag, dem 7. Mai 2024 um 10.00 Uhr. 

 

 

nicht öffentlich: 

 
TOP 6: Antrag auf Annahme als Habilitand 

 
Siehe nicht-öffentliches Protokoll 

 

 
TOP 7: Zwischenevaluation Jun.-Prof. Dr. Ruschemeier: vorläufige Stellungnahme der 

Fakultät zum Bericht der Evaluationskommission 

 
Siehe nicht-öffentliches Protokoll 

 
 
 
 

 
Prof. Dr. Osman Isfen Nina Puhe 

Prodekan Protokollführung 


